

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Miércoles 28 de Abril

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

FILIPINAS

LA SITUACIÓN

El corresponsal del *Heraldo de Madrid* en Filipinas, señor Caro y Mora, interrogado acerca de la situación del Archipiélago, telegrafía lo siguiente:

Provincia de Batangas

«Avisan de dicha provincia que los restos de la insurrección se han agrupado en los montes de Lobo, que se presentó en Taysan el cabecilla Castillo y que la gente pacífica de varios pueblos persigue á otro cabecilla.

Provincia de Bataan

Unas cuantas partidas de las levantadas en Cavite, han logrado pasar en barcas á Bataan y se reúnen en los límites de dicha provincia con la de Zambales.

En Mindoro y Maridunque

A una y otra de estas islas han ido á buscar refugio bastantes insurrectos caviteños de los menos animosos. Ignorantes de los bandos de indulto, y llenos de pánico por la reciente campaña, les ha faltado alientos para permanecer en la isla de Luzón.

Provincia de Tayabas

Señálase en ella la presencia de unos 200 rebeldes procedentes de Cavite.

Esta gente asaltó y quemó pocos días hace los pueblos de Gumaca y Lope, en el centro de la provincia, asesinando fuera de ellos á un español que iba de camino y era dependiente de la casa Arana.

Créese que los 200 insurrectos á que me refiero han pasado á la provincia de Tayabas por Batangas.

Otros caviteños van corriendo en la misma dirección á través de la provincia de la Laguna. Faldean paulatinamente el monte de Maquiling y desean de allí ganar las intrincadas sierras de San Cristobal, desde las cuales podrán pasar á Tayabas con relativa facilidad.

Provincia de Bulacán

A ésta se ha corrido poquísima gente de Cavite, pues aun en pequeños grupos había sido expuesto para ella el salvar nuestras líneas del norte de dicha provincia y atravesar la de Manila. Los pocos caviteños que hay en Bulacán han ido filtrándose individualmente.

Pero la situación de Bulacán es poco satisfactoria para nosotros, porque las partidas locales todavía conservan allí bastante fuerza.

El cabecilla llanero, al frente de unos dos mil hombres, permanece en sus guaridas de la sierra de Sibul con bastantes víveres y dinero, este último aportado por dos ricachos de San Miguel de Mayumo.

El domingo pasado fué sorprendida la estación del carril de Marilao, á merced de un descuido del guarda.

Dieron este golpe de mano siete rebeldes, de los cuales únicamente se sabe que dos iban armados con machetes.

Mataron á un cazador, hirieron á otro, y robaron cartuchos, siete mausers y tres remingtons.

Manila y Morong

Los restos de la insurrección de estas provincias se han reunido en los montes Sibul. Son muy escasos, carecen de toda organización y no pueden inspirar cuidado alguno.

Laguna, Nueva Ecija y Pampanga.

Partidas compuestas de poca gente roban y queman los poblados insignificantes y comprometen la seguridad de los caminos.

Más que de separatistas, se componen de indios merodeadores y refractarios á todo estado de derecho.

Han llevado á cabo unos cuantos secuestros.

Provincia de Cavite

El efecto de las operaciones realizadas por nuestro ejército y de los bandos de indulto ha sido rápido y visible en toda la región del norte y centro de dicha provincia.

La gente pacífica que había huido de los pueblos, aterrada por los desmanes de la insurrección, fué la primera en volver á ellos desde que tuvo

noticia del perdón otorgado por el general Polavieja, y con esto la seguridad de que no se harían investigaciones sobre la procedencia de los que regresaran.

Algunos poblados quedaron enteramente desiertos en el período en que los rebeldes fueron dueños de la provincia. Hoy empiezan á recobrar su vida normal y no trascurrirá mucho tiempo sin que de ellos desaparezca todo vestigio de las pasadas revueltas.

La mayoría de los pueblos importantes, como los barrios exteriores de Manila, tienen ahora mayor número de moradores que antes de la insurrección. Débese esta circunstancia á que afluye gente de distritos ó zonas donde no se cuenta con igual seguridad que en las localidades ocupadas por nuestras tropas.

En la región del Sur de Cavite, á la cual no han llegado las operaciones del ejército, la rebelión conserva todavía fuerzas que no es posible determinar con perfecta exactitud, pero que parecen resueltas á prolongar la lucha todo el tiempo posible.

De esta parte se han presentado á indulto muy pocos, y son contadísimos los que lo han hecho con armas.

Después de las últimas victorias de nuestras tropas, iniciése en el campo rebelde la dispersión y la desconfianza respecto de los jefes.

Uaos por mar, otros por tierra, corrieronse muchos grupos insurrectos á diferentes provincias, como indiqué al principio.

Cuando se vió que las operaciones no continuaban, los que habían permanecido en la provincia de Cavite volvieron á cobrar ánimo y fueron agrupándose de nuevo en torno de sus cabecillas.

Parte se ha replegado á la zona montuosa de la provincia, parte se fortifica en Indan y el resto permanece en pueblos ocupados de antiguo, como Teonate y Naic, donde han abierto nuevas trincheras y obras de defensa que tienen por inexpugnables.

En Ternate y Naic abundan los desertores de las tropas indígenas, los cuales están muy vigilados, para que no se acojan á indulto.

Escasean en el campo insurrecto los víveres: pero de aquí no se debe sacar demasiada confianza; porque, además de ser los indios extraordinariamente frugales, las correrías que de continuo hacen á los poblados les permiten proveerse de lo necesario á su sustento.

Aunque tampoco disponen los caviteños de muchas armas, aprovechan bien las que tienen. Para cada fusil hay varios tiradores, y algunos de ellos son excelentes.

No ha de olvidarse que en las filas enemigas figuran bastantes desertores agueridos en Mindanao, así como otra gente licenciada del ejército indígena, la cual sabe recargar cartuchos, fundir cañoncitos y hacer fusiles.

Los jefes de la insurrección van reanimando á los suyos y adiestrándolos para resistir por medios distintos de los empleados hasta hoy.

Desgraciadamente, la experiencia de sus derrotas pasadas no ha caído en espíritus del todo ignorantes.

Los principales cabecillas, que ahora pasan la mayor parte del tiempo en los pueblos montuosos, dan la consigna de no ocupar edificios, ejercitarse en correrías, llevar armas á la manigua y reorganizar el Katipunan para la próxima estación de las lluvias.

Es indudable que durante los ocho meses que han pasado en completa independencia Aguinaldo, Bonifacio y los suyos, no solamente tomaron apogeo grandísimo á esta vida, sino que aprendieron algo, de lo que el soldado hace en todas partes, hasta adquirir ciertas nociones de instrucción y estrategia militar.

Por último: para conservar y fortalecer los ánimos de su gente, los cabecillas de Cavite distribuyen á menudo terribles proclamas, escritas en tagalo, las cuales corren de pueblo en pueblo y no dejan de impresionar aun á los pacíficos.

Situación general del país

Desde luego se observa que la suspensión de las operaciones, la enfermedad del general Polavieja y su regreso á la Península, los ha interpretado el separatismo filipino como muestras de quebrantamiento de nuestro poder nacional.

Polavieja, lleno de prestigios, era aquí una fuerza moral grandísima; la más eficaz para sostener materialmente, aun con pocos medios, la autoridad y dominio de España.

A su regreso vuelve á levantar la cabeza la rebelión; y por más que no debamos entregarnos al pesimismo, es fuerza reconocer que si no quedan arrancadas pronta y enérgicamente sus raíces, vendrá á plantearse á nuestros Gobiernos un problema punto menos que insoluble.

Hay más de veinticinco mil insurrectos no presentados, que aguardan ocasión al Sur de Cavite y los esperecidos por otras provincias.

Los indios, á quienes creíamos sin aspiraciones, han despertado al llamamiento de las sociedades secretas y de unos cuantos ambiciosos. Perdido el respeto de raza que nos guardaban, creen posible vencernos á fuerza de constancia, porque han visto que somos pocos y no siempre superiores á ellos.

Adquieren una tenacidad que nadie sospechaba en esta gente, aprovechan las lecciones recibidas, comprenden que obraron mal fiando más del número que de las ventajas del terreno, y ya he dicho que se disponen á la guerra irregular, en la que creen posible resistir mucho tiempo.

Después de la toma de Imús y San Francisco de Malabón, la mayoría de los rebeldes ha despreciado el indulto, sin que valga decir que no lo conocían.

Suponer que no quedan aquí más que partidas de tulisanes, sería encomendar á la imaginación el remedio de un estado de cosas á que hay que atender con otras facultades del espíritu y con muchos esfuerzos materiales.

Veinticinco ó treinta mil hombres no pueden convertirse en tulisanes, ni dedicarse todos al merodeo y al bandolerismo. Si lo hicieran, estaríamos peor que teniéndolos agrupados en el campo con carácter de insurrectos.

La mayoría de esta gente tagala, fanática siempre, lo es más que nunca hoy, pero con el fanatismo por la independencia. En las plazas de Cavite oían como quien escuchaba la palabra de Dios á los oradores que, desde improvisadas tribunas, comparaban la insurrección filipina con la revolución francesa unas veces y otras veces con la jornada madrileña del Dos de Mayo.

Juicios autorizados

Apreciando la situación de Filipinas, tal como acabo de bosquejarla, es opinión general que podrá lograrse la pacificación absoluta de la provincia de Cavite con los recursos actuales, pero que no bastan para consolidarla.

Urge continuar las operaciones, borrar de los pueblos todo símbolo de la dominación rebelde y extinguir así el foco que sostiene la rebeldía en otras provincias.

Lo que cree Lachambre

El bizarro é ilustre general cree posible tomar los pueblos de Cavite que aún tienen los insurrectos en su poder, antes de que se «formalice» la estación de las aguas, ya muy próxima.

Si no se pierden oportuna y oportunamente en un éxito rápido. Pacificado Cavite, se podrían sacar de allí algunas fuerzas para tomar pronto en Bulacán una actitud de resuelta ofensiva, abandonando la defensiva que ahora sostenemos por escasez de tropas.

Considera necesaria la formación de columnas volantes, para evitar el aumento de rebeldes.

La situación de Bulacán parece al general Lachambre más peligrosa que la de Cavite, por ser allí otro el carácter de la insurrección.

Si llegan las aguas sin haber conseguido la extinción de los restos del separatismo, la campaña, que de todos modos tendrá que ser ruda, degeneraría en una guerra crónica, tan difícil como costosa.

El plan del general Polavieja era terminar por completo lo de Cavite en todo el mes de Mayo, contando con unos veinte días de detención, después de tomada la capital de la provincia, para reparar las deficiencias de los servicios administrativos y hacer nuevos aprestos de víveres.

El general Lachambre cree que todavía es posible, trabajando mucho y aprovechando el conocimiento del terreno adquirido en la campaña anterior, realizar este plan.

Con arreglo á él, el general Lachambre reconcentra tropas en Novleta, Santa Cruz y San Francisco de Malabón. Hoy tiene allí 8.000 hombres, creo que preparados á ponerse inmediatamente en marcha si el general Primo de Rivera, cuando llegue aquí, ordena con urgencia la toma de Naic, Ternate y Maragondón.

No he acogido más que noticias y hechos comprobados en todo lo que antecede. Acabaré transmitiendo un rumor, de cuya exactitud no respondo. Se susurra en Manila que el general Lachambre vuelve á la Península apenas entregue el mando. Creo que todo dependerá de la conferencia que celebre con el general Primo de Rivera.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

—Sí, hijo mío, respondió rascándose otra vez la frente; escribe una memoria para el lord canceller ó el lord no importa quién,—para uno de esos personajes á quienes se paga para tener el derecho de dirigirles memorias: cuenta en el suyo lo que le han hecho. Espero que la acabará uno de estos días... Todavía no ha podido redactarla sin introducir en ella su manera particular de expresarse, y así es que la empieza frecuentemente, pero, ¿qué importa? así se distrae.

Más tarde supe que Mr. Dick se esforzaba hacia diez años en borrar de su memoria Carlos I, sin poderlo conseguir. Carlos I volvía siempre y no se quería separar de su mente.

—Os lo repito, continuó mi tía, yo sola sé el talento que tiene ese hombre, que es el mejor y más amable de la tierra. De cuando en cuando le gusta lanzar una cometa; ¿pero qué prueba eso? Franklin tenía el mismo gusto, y eso que era un cuáquero ó cosa por el estilo; ya veis como era aún más ridículo que Mr. Dick.

Si hubiera podido suponer que mi tía me había contado todo aquello para hacerme su confidente, me hubiese creído muy honrado con aquella distinción, y hubiese sacado una conclusión excelente de aquella prueba de su estima; pero no pude menos de observar que satisfacía una imperiosa necesidad de hablar á alguien; evidentemente era un problema que le gustaba plantear y resolver por sí misma: si se dirigía á mí era porque no había otro á mano, á quien contarle la historia aquella.

Semejante reflexión, que hice aparte y tratando siempre de adivinar qué podía adivinar, no me dió ninguna compensación; antes por el contrario, la generosidad de mi tía al hacerse el campeón del pobre Mr. Dick, me hizo suponer que no sería menos generosa con respecto á mí. Para mí aquello me revelaba un buen lado de su carácter. Empecé á creer que á pesar de todas sus rarezas y sus escentricidades, mi tía tenía uno de esos corazones excelentes que saben querer y hacerse querer. Aquel día la temí un poco menos y la quise bastante más, por más que se mostrase más irritada que la víspera, cada vez

cabellos; es extraño que no pueda aclarar todo esto, ni tampoco demostrarlo perfectamente. Pero, no importa, ¡no! continuó con aire menos triste: aún tengo tiempo para conseguirlo. Dadle las gracias á miss Trotwood y decidla que adelante.

Me retiré, y antes de dejarle, Mr. Dick llamó mi atención sobre la cometa.

—¿Qué opináis de esta cometa? me preguntó.

Respondí que era magnífica: en efecto, podía tener siete pies de grande.

—La he hecho yo. Iremos á echarla juntos, añadió Mr. Dick. ¿Veis ésto?

Me enseñó que la cometa estaba escrita por todas partes con una letra sumamente pequeña, aunque legible; y en dos ó tres puntos creí leer algunas alusiones á la cabeza de Carlos I.

—La cuerda es larga, dijo Mr. Dick, y cuando vuelva lleva con ella á otras regiones los hechos auténticos. No sé dónde podrá caer. Eso depende del viento y de mil cosas; pero se debe probar la suerte.

Mr. Dick me dijo esto con un aire tan dulce y agradable, había en su fisonomía una expresión tan honrada, que no supe si quería ó no gastar una broma conmigo.

Echéme á reír, lo mismo hizo él, y nos separamos como dos amigos íntimos.

—Y bien, hijo mío, me preguntó mi tía, así que hube bajado; ¿á dónde se halla ya Mr. Dick?

Respondíle que me suplicaba le hiciese presente sus respetos y que su trabajo adelantaba.

—¿Qué pensáis de él? me preguntó mi tía.

Tenia ganas de eludir la cuestión y de responder que me parecía un hombre muy amable; pero mi tía no era una mujer que se contentaba con una respuesta evasiva. Así, pues, dejó su costura, y cruzándose de brazos me dijo:

—¡Vamos! hablad... vuestra hermana Betsey Trotwood, me hubiera dicho sobre la marcha lo que pensaba de cualquier persona; sed como vuestra hermana, si es posible, y hablad.

Pérez Escrich

—¡Nuestra generación vá muy deprisa hacia el otro mundo!—le decía yo el otro día á Nuñez de Arce. No podía figurarme que otro de aquellos de nuestro tiempo estaba en aquel momento aparejando el camino del Señor *Les morts vont vite*, dicen los franceses.

Este Pérez Escrich que enterramos hoy, tuvo una época de gran popularidad. No había entonces aún ni naturalistas, ni simbolistas, ni nuevos rumbos, ni moldes nuevos, ni nada de todo eso que constituye la neurastenia literaria del mundo moderno. El público leía las novelas que le interesaban, leía ante todo las obras de imaginación; si en Francia Dumas, padre, y Soulié y Eugenio Sué le fascinaron con aquellas obras que á nosotros, generación anterior, nos deleitaron en nuestras juventudes, en España Fernández y González y Pérez Escrich entreteuvieron y se llevaron de calle á millones de lectores, con aquellas novelas que el pueblo leía. Entonces leía el pueblo: ahora, como las novelas son de análisis y de estudios psicológicos y de una porción de cosas que el pueblo no entiende, no leen más que unos cuantos, y el pueblo se ha quedado sin aquello que les gustaba. Novelistas como el de *El cocinero de su Majestad* ó de *El cura de la aldea*, tenían siempre sesenta, ochenta, cien mil suscriptores. Ahora, con tanto sabio y con tanta anatomía, el público sencillo, de buena fé, ha reemplazado los dos reales semanales de la entrega por la media peseta de la pieza flamenco. Ello es que aquellos dos grandes servidores de la multitud se han muerto, y con ellos el género que cultivaron.

No fué Escrich, como Fernández y González, un gran literato y un poeta. A cada cual lo suyo. La inspiración tampoco se aprende. Pero hay eso que se llama la intuición del público, el secreto de interesar y conmover á la gente, eso que tuvieron en el teatro autores antiliterarios, pero autores dramáticos ante todo.

Enrique Escrich, como le llamábamos de muchachos, tenía eso. A las obras legendarias, de capa y espada, del autor de *El Cid*, Escrich oponía sus novelas caseras, impregnadas de ese sentimiento vulgar, si se quiere, pero que hacía llorar á las señoritas del segundo, al cesante del tercero, á la modista del sobabanco, y á la viuda de la buhardilla. Era un género. En el *Cura de aldea* logró gran popularidad; y cuando llevó al teatro la misma nota, ayudado del gran D. José Valero, que le quería mucho, hizo comedias que se oían entre sollozos. La novela de *Los ángeles de la tierra*, que amigos y compañeros no leíamos á pesar de verle y hablarle todos los días, fué un éxito colosal; el editor, Guijarro, me decía una noche: —«Ustedes, los escritores, no son el público y

no pueden comprender ciertas cosas. Yo soy editor y librero y le digo á usted que *nadie* ha interesado más con sus libros á la generación presente que Escrich. Que esté bien ó mal escrito lo que haga, *me es igual*—añadía—pero conquistar con una primera entrega treinta mil almas, eso no saustedes hacerlo los demás. Eso es un doni.»

El editor tenía razón. Cada cual sirve y nació para algo, y mi querido amigo nació sin duda para eso.

Y como el estilo es el hombre, el novelista era un hombre de bien, corazón sincero, excelente camarada. Flaco hasta la exageración, trabajador infatigable, *gran madrugador y amigo de la caza*, como el hidalgo manchego, todo lo que le producían sus obras (y durante años llegó á percibir *diariamente* cincuenta ó sesenta duros) se lo gastaba entre los suyos, con su familia, en escopetas y morrales. Escribir y cazar, tal era su vida. Llegó á ser propietario en Pinto. Pero no se ha dado caso en ningún país de que un escritor que llega á propietario conserve su propiedad. El por qué se ignora, ó á lo sumo se supone; pero es así. ¡Bah! El tiempo que Escrich tuvo su casa en el campo, recibí en ella á sus amigos, daba de comer, de beber y de cazar; era feliz enseñando su jardín, su huerta, sus perros. Y entre libro y libro, grandes cazatas; y luego, á contarlas, que es placer más grande que la caza misma.

¡Que se acabó la casa, y la fortuna, y todo! Lo mismo sucede en todas partes. Yo he visto vender el magnífico hotel de Dumas, después de haber ganado el propietario millones con sus comedias. Sardou se ha gastado cuanto ganó en coleccionar cosas antiguas, y los editores tienden ya el sordo vuelo sobre la gran propiedad de Marly. Los muebles de Alberto Millaud se vendieron á su muerte en pública subasta. ¿Qué fué del palacio de Alarcón en Valdemoro? ¿Adónde fueron á parar los coches y arneses de Fernández y González? ¿Y las onzas mejicanas de Zorrilla? ¿Y aquel gran tren de casa de Villergas, en la Habana? ¿Morir, nosotros, con dinero? ¡Nunca!

Al fin de su carrera le dió la opinión pública la dirección del Asilo de las Mercedes. ¿Qué mejor retiro para el que tenga el corazón tierno y ame á los niños y á las flores, que estar al cuidado de ochocientas huercitas, allá en los altos de la Castellana? Allí ha muerto el inolvidable amigo rodeado de ángeles y de Hermanas de la Caridad. Más quisiera yo muerte tal, que la más gloriosa en campaña y que todos los honores del mundo.

Pérez Escrich no deja enemigos. En la lista de los que fuimos *todos unos*, hace treinta años, figurará como un hermano. Le seguirá al cementerio el séquito más brillante que pueda soñar un hombre de corazón y un cristiano.

Poetas, niños, desheredados de la fortuna... ¡Qué fin tan hermoso!

EUSEBIO BLASCO

(De *El Liberal* del día 25.)

NOTICIAS

De las islas:

Sóller

A las siete de la mañana llegó el lunes á este puerto, procedente del de Barcelona, el vapor correo *Cataluña*, volviendo á salir al anochecer para la capital del Principado con la valija, carga y algún pasaje.

El *Unión* fondeó el jueves por la mañana y después de haber cargado gran cantidad de naranja y varias cajas de limones, zarpó para Cetta y Marsella.

A las once de esta mañana ha llegado á este puerto el *León de Oro* y una vez haya embarcado la mucha carga que se le tiene preparada saldrá para Barcelona y Cetta.

—La compañía gimnástica-cómica que dirige M. la Llave, que por espacio de dos meses ha estado trabajando en nuestra plaza de toros, se ha marchado á Valdemosa. A las dos funciones que dió durante el domingo y lunes últimos asistió escasa concurrencia.

—Costeado por *La Última Hora*, y en las próximas ferias y fiestas de la Victoria se dará un concierto cuyo producto será para el Hospicio de esta villa.

Sabedor el Sr. Enseñat, presidente de la sociedad *Defensora Sollerense*, del destino que piensa dar el Sr. Tous á los productos de la velada musical, ha cedido generosamente el teatro de la sociedad citada.

Está encargado de la dirección del mencionado concierto el reputado pianista Sr. Pinto, debiendo tomar parte en él varias distinguidas señoritas de la capital y otras jóvenes de esta localidad, las cuales se hallan dispuestas á cantar el coro del cuarto acto de la ópera *Faust*, del maestro Gounod.

—Con carga de naranjas salió el martes de la pasada semana de un puerto de Valencia el laud de esta matrícula *Virgen Dolorosa*, cuando al estar en aguas de Barcelona tuvo que arribar al puerto por haberse agravado en la dolencia que desde hace años padecía su patrón Antonio Socías.

A pesar de que los auxilios facultativos no se hicieron esperar, éstos resultaron ineficaces por haber pasado á mejor vida á las pocas horas de haber sido admitido el buque á libre plática.

El desgraciado Socías deja en la miseria á su viuda y á seis hijos, el mayor de diez años de edad.

—Ayer amaneció estando el cielo pejado; pero poco después de las diez se cubrió por densas nubes y aunque

presentaban señales de lluvia no cayó ni una sola gota de agua.—C.

26 de abril de 1897.

Petra

Bien merece que digamos algo acerca de las representaciones que dan en el teatro *La Unión* de esta villa, los simpáticos aficionados que en ellas toman parte. Mas, ni la amistad que me une con ellos, ni los títulos académicos de que están adornados otros, ni el noble esfuerzo de todos cuyo desinteresado objetivo no es otro que proporcionar ratos de solaz y honesto esparcimiento, serán óbice para señalar cierto defectillo, que empaña en cierto modo el mérito alcanzado con su talento y estudio. Me refiero á la elección de ciertas obras, tan buenas en sí como superiores á las fuerzas dramáticas de los noveles actores. No sé si está bien empleada la elección, porque á juzgar por la frialdad que se nota en todos ellos, cuando de dramas se trata, parece que, en este género, sufren una verdadera imposición.

Tengan, pues, energía suficiente para rechazar por ahora y mientras no dispongan de local más desahogado y material más conveniente esos dramas de capa y espada; cultiven el género cómico y principalmente el chico, ya que tan excelentes aptitudes han demostrado en este último, y tal vez, andando el tiempo, cambiará alguno de ellos el modesto nombre de aficionado por el de artista extendiéndose su fama por todas partes, como ahora se va extendiendo por estos pueblos comarcas.

—Ayer por la tarde este pueblo presidido por sus autoridades subió al monte de Bonafy en procesión de rogativa para impetrar del cielo la lluvia para nuestros campos, que empiezan á agostarse de una manera alarmante. El Cura Párroco dirigió al pueblo una sentida plática.

—El mercado de ayer muy flojo.—C. 26 de Abril de 1897.

De la capital:

Ayer tarde salió para Barcelona nuestro redactor-jefe, D. Miguel Santos Oliver, para asistir como mantenedor á los *Jochs Florals*.

Por acuerdo de la Junta de clases pasivas se ha declarado á D.^a Maria Ana Romaguera Camps, viuda de José Rodrigo Bordoy, peon caminero que fué de carreteras del Estado, con derecho á dos mesadas de supervivencia al respecto de 7.0 pesetas anuales que disfrutaba su marido.

Por la Dirección General del Tesoro público se ha autorizado á esta Delegación Hacienda, para que el día 1.^o del actual abra el pago á las clases activas y pasivas que lo tienen asignado en esta pagaduría.

Para igualar la rasante de la plaza de Sta. Eulalia con la acera que se

está construyendo adosada á la fachada del nuevo edificio del Ayuntamiento, se ha desmenuado un trozo de la misma en la parte que está cercana á dicha acera, dejando al parecer intacto lo restante de la nombrada plaza.

El estado anómalo en que se halla requiere inmediata y total recomposición, pues todavía están á flor de tierra los troncos de los numerosos plátanos que había sembrados en ella y que fueron derribados cuando se verificó la tala de que ya tienen noticia nuestros lectores.

Ayer salió para Barcelona nuestro amigo el señor Massó Torrents.

Desearnos no sea esta la última vez que le veamos entre nosotros.

—A bordo de dicho buque se embarcó también el secretario de este Obispado don Ramón Garcés.

Se halla vacante la plaza de agente ejecutivo de la zona única del partido de Ibiza, con derechos á los recargos que le corresponden á tenor de lo dispuesto en la Instrucción de procedimientos contra deudores.

Para entrar en posesión de dicha plaza se ha de constituir la fianza de 2.100 pesetas.

Por el Juzgado de instrucción de este partido se cita, llama y emplaza á Vicente Mari Torres, para que en el plazo de 5 días, á contar desde la publicación de este anuncio en el *Boletín Oficial*, comparezca ante dicho juzgado á declarar en la causa que se instruye por el delito de faltas contra la moral.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, ha dirigido una circular á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia cuyos Ayuntamientos no han hecho efectiva la cuota del tercer trimestre del impuesto de consumos, encargándoles que den inmediatamente cuenta á los señores Concejales de la responsabilidad en que incurrirán si antes de finalizar el mes no ingresan las sumas que aparecen en descubierto por el referido trimestre.

Por la Dirección general de Establecimientos penales se ha dispuesto que el preso Miguel Roig Tur, de Can Toni Petit, existente en esta Cárcel de Audiencia, sea trasladado al penal de Alcalá á cumplir la pena de 6 años y 1 día de prisión mayor por el delito de homicidio.

D. Pedro Bofill ha presentado á este Gobierno de provincia una instancia solicitando el registro de 36 pertenencias de mineral lignito con el título de *Acetileno* enclavadas en el predio *Son San Martí*, del término municipal de Villafranca.

Por este Gobierno de provincia se ha encargado la busca y captura de Bonifacio Martorell Espósito, de 24 años de edad, natural de esta ciudad y en caso de ser habido que lo pongan á disposición del Juzgado de Marina del puerto de Sóller.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Esporlas haber detenido y entregado al Juez municipal de aquella villa á un individuo presunto autor de varias contusiones causadas á una mujer.

—La del puesto de San Antonio da cuenta de haber denunciado á la autoridad respectiva á varios sujetos por haberles ocupado armas prohibidas sin autorización para usarlas.

—Por la del puesto de Sineu se están practicando las pesquisas necesarias para descubrir el autor ó autores de varios robos de dinero verificados en distintas casas de aquella villa.

—Teniendo conocimiento la del puesto de Santa Eulalia que en el cauce de la Riera en las inmediaciones de aquella población existía el cadáver de una mujer, al parecer ahogada, se personó inmediatamente en aquel sitio acompañado del Juez municipal, quien practicó las primeras diligencias ordenando el levantamiento del cadáver, que fué trasladado al cementerio.

La espresada mujer resultó ser Ana Guasch Mari, de 44 años de edad, que padecía de enagenación mental.

La alcaldía de Felanig cita, llama y emplaza para que comparezca inmediatamente ante su presencia al recluta Jaime Andover Vicens, declarado prófugo por el ayuntamiento de aquella ciudad por falta de concentración ordenada para su destino á cuerpo.

Por la Subsecretaría del ministerio de la Gobernación, se ha dispuesto que se abone á los señores Cachots, contratistas de la conducción de la

—¿Por ventura, Mr. Dick... lo pregunto porque no sé, tía mía... será tal vez insensato?... me atreví á preguntarle tartamudeando.

Sentí que caminaba sobre un terreno resbaladizo.

—Absolutamente nada, replicó mi tía.

—¡Ah! en verdad, dije timidamente.

—Si hay alguna cosa en el mundo que no sea Mr. Dick, dijo mi tía con tono positivo y entero... es eso.

—¡Ah! ¡verdaderamente! y esta exclamación fué todo lo que yo pude responder.

—Le han llamado loco, dijo mi tía; experimento un egoísta placer en repetir que se le ha llamado así... Sin eso, no tendría el gusto, desde hace diez años, la satisfacción de su sociedad y de sus buenos consejos desde la desilusión que me causó vuestra hermana Betsey Trotwood.

—¿Hace mucho tiempo de eso? pregunté.

—Sí, y lo peor era que los que tenían la audacia de llamarle así... eran personas de talento... Mr. Dick es uno de mis parientes lejanos... no importa el grado de parentesco. A no ser por mí su propio hermano le hubiera tenido encerrado por el resto de sus días... ¡ni más ni menos!

Fuí un poco hipócrita al ver indignada á mi tía de aquel modo, pues traté de hacer todo lo que pude para indignarme también.

—¡Necio orgulloso! exclamó... porque su hermano era un poco escéntrico, aunque hay otros más escéntricos que él... y no quería que le viesan en su casa, le envió á un asilo de locos, menoscabando así la voluntad de su difunto padre, que le había encomendado especialmente á sus cuidados, pues también el padre se imaginaba que su pobre Ricardo era lo que se llama un idiota... Por lo visto el padre se creía un verdadero sabio, para juzgar así... ¡él era el idiota, él!

—Mi tía siguió hablando con aire de firme convicción, y yo traté de mostrarme tan convencido como ella. Luego prosiguió así:

—Intervine entre los dos hermanos é hice un ofrecimiento al pretendido sabio:

«Vuestro hermano está sano y bueno, le dije; tiene la cabeza más sólida que la vuestra, hoy y siempre. Dejadle su corta renta, y que se venga á vivir conmigo. No tengo miedo, ni tampoco soy orgulloso; tendré cuidado de él y no le maltrataré como le han maltratado ciertas personas, sin contar los calaboceros de la casa de los locos.»

Como era consiguiente, hubo un gran altercado entre el pretendido cuerdo y yo... Pero salí vencedora y el pobre Ricardo vino á casa, donde permanece desde entonces. Es la criatura más afectuosa y dulce que se puede ver; capaz de dar un buen consejo; yo sólo puedo saber lo que es ese hombre.

Al pronunciar estas palabras mi tía tomó un aire de desafío, como si hubiese querido que cualquiera la contradijese, cosa que me guardé muy bien de hacer.

—Tenía una hermana, prosiguió mi tía, una hermana que amaba, una buena chica, llena de buenas atenciones para él. Pero hizo lo que los demás... se casó, y su marido hizo lo que todos... daría mala vida. Las penas de aquella hermana produjeron tal impresión á Mr. Dick, que esto, unido al miedo que tenía á su hermano, le causó un acceso de fiebre. Sucedió antes de que viniese á mi casa... Sin embargo, ha conservado un recuerdo que le afecta lastimosamente. ¿Os ha hablado de Cárlos I, hijo mío?

—Sí, tía.

—¡Ah! dijo rascándose la frente como si hubiese estado un poco contrariada: es su modo alegórico de expresar el recuerdo que os cuento; es natural que una sus penas á su enfermedad. Para hablar de ello siempre se vale de la similitud, pero como tiene el derecho de hacerlo, no sé por qué se le ha de impedir.

—Ciertamente, tía, exclamé yo.

—Bien sé, añadió mi tía, que no es el lenguaje de los negocios, ni el del mundo: por lo mismo insisto para que no diga ni una palabra en su memoria.

—¿Y sobre qué versa esa memoria, si se puede saber? pregunté á mi tía. ¿Sobre su propia vida?

correspondencia y viveres al Lazareto sucio de Mahón, la cantidad 372 pesetas, importe que les corresponde por dicho servicio de los meses de Julio y Agosto de 1896 que dejaron de cobrar.

El señor Comandante de Marina señor Carlier, recibió un telegrama confirmando el naufragio del brikbarca *Joven Arauco*, que el día del Jueves Santo salió de nuestro puerto con rumbo á Canarias.

Los tripulantes de dicho buque eran en su mayoría naturales de Andraig y de Santa Catalina.

Según nuestras noticias, el siniestro lo ocasionó la rozadura de un bajo á la entrada del puerto de Garrucha. Perecieron el capitán y uno de los tripulantes.

Ayer cumplieron con el precepto Pascual los presos de esta cárcel de Audiencia.

El partido de Unión Republicana, en las próximas elecciones de concejales presentará la siguiente candidatura definitiva, según la publica el colega de aquel nombre:

- Primer colegio.—D. Jerónimo Pou y Magraner.
- Tercer colegio.—D. Antonio Marroig y Bonet.
- Cuarto colegio.—D. Francisco García y Orell.
- Séptimo colegio.—D. José Garau y Montaner.

Ayer por la mañana muy temprano ocurrió una violenta disputa entre una señora de los Hostalets d' en Cafellas y otra señora que tiene una buñolería en la calle del Borne. Hasta tal punto se le puso agría la masa á la segunda, que salió de su casa provista de una paleta y estuvo en un triz que le diera un *meneo* á la otra, que era una mujer anciana. Afortunadamente pudo evitarse el desaguisado, y un celador que acudió más tarde al lugar del suceso las citó á ambas para comparecer ante el alcalde.

A las ocho y media de la mañana se repartió aayer la correspondencia de Ibiza y Alicante llegada en el vapor *Lulio*.

Esta Audiencia ha señalado el día de hoy á las once y media para la celebración del juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Rafael Regis, sobre estafa.

Anteanoche fueron encerrados en el depósito de Capuchinos por un agente de autoridad dos mujeres de vida airada que estaban promoviendo un fuerte alboroto en la vía pública.

La alcaldía impuso anteayer varias multas á otros tantos muchachos que fueron sorprendidos por la guardia municipal cometiendo travesuras en la vía pública.

El señor Gobernador Civil de la provincia publica una circular en el *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer, llamando la atención de los alcaldes de los pueblos de esta provincia, sobre varias Reales ordenes, según las cuales el día 29 del actual ó sean diez días antes del señalado para las elecciones municipales, deberán ser repuestos en sus cargos los concejales suspensos y que en la actualidad no se hallen procesados, volviendo á su estado de suspensión, el día 13 de Mayo próximo; entendiéndose que tanto los interinos que se resistan á dar posesión á los propietarios, como estos si se negasen á cesar el día señalado, serán puestos á disposición de los tribunales.

Hoy saldrá para Madrid nuestro amigo don Miguel Moreno Espinosa, jefe de la cárcel de esta ciudad, para examinarse ante el Gabinete Antropométrico conforme á las disposiciones vigentes.

En virtud de concurso la Dirección general de Instrucción Pública ha nombrado á don Félix Sarralbo Bagüente, maestro de la escuela pública de niños de Artá.

Dos caballeros que ayer tarde se paseaban tranquilamente por una de las calles de Santa Catalina, fueron barbaramente apedreados por una turba de chiquillos, viéndose obligados á ir en busca de un guardia municipal, sin que pudiesen encontrar á ninguno por aquellas inmediaciones.

Recuerdos mallorquines
28 de Abril

1538

Asesinaron á Juan Desbach, doncel, en el camino de Petra.

Este propio año por el mes de Agosto murió el Cardenal don Lorenzo Campeggio, que fué Obispo de Mallorca, quien resignó su obispado á don Juan Bautista, su hijo legítimo. Mas la ciudad de Mallorca, viendo que tanto tiempo había que se hallaba sin Obispo residente en ella, dió queja á S. M. C., quien requirió al Obispo para que hiciese residencia en su obispado, por cuyo motivo lo renunció en don Marcos Antonio Campeggio, su tío, Obispo de Grossetto, para que gobernase la Iglesia de Mallorca, donde residió por algún tiempo.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Continuarán en Santa Catalina de Sena: exposición á las seis y media, en seguida se rezará la primera parte del Rosario. A las diez se cantará la misa mayor par la Rvda. Comunidad y la segunda parte del Rosario. Al anochecer, la tercera parte del Rosario, continuación de la novena con sermón por don Miguel Maura y Montaner, Pbro., y la reserva.

Otras funciones
En la Merced por la noche se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón.

Visita á la Corte de María.
A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
De Cuba.-Noticias particulares
Madrid 27 á las 9'30 m.

Un telegrama particular dice que esta semana llegará á la Habana el general Weyler.

Añade que en distintos encuentros hemos causado á los insurrectos 51 muertos. Las tropas resultaron con 26.

Se han presentado á las autoridades militares solicitando indulto 147 rebeldes, 26 de ellos armados.

En unas cuevas de la provincia de la Habana cogieron nuestras tropas 23 cajas de cartuchos.

El presidente del Gobierno griego
Madrid 27 á las 9'30 m.

El presidente del Gobierno griego ha dicho á un periodista: Los recientes acuerdos tomados por el Gobierno han sido aprobados por el rey; pero si la opinión desea medidas más enérgicas abandonaremos el poder. Exigiéndolo las circunstancias ayudaríamos á nuestros sucesores á satisfacer los deseos del pueblo.

Discurso del señor Castelar
Madrid 27 á las 9'30 m.

Cádiz.—El señor Castelar ha pronunciado un discurso en el *Casino Gaditano*, siendo muy aplaudido.

Tuvo párrafos muy brillantes al recordar las gloriosas tradiciones de Cádiz, elogió al ejército, que triunfará en Cuba como triunfó siempre, y terminó con una invocación al Todopoderoso para que nos conceda la paz en Cuba y Filipinas.

La ovación que se le tributó al final fué ruidosísima.

Rumor

Madrid 27 á las 5'35 t.
En París circula el rumor de haber estallado la revolución en Atenas y que la situación se complica.

Dícese también que los turcos estarán el sábado en la línea de Farsalia, donde se reunirán 40000 griegos.

Reunión de panaderos

Madrid 27 á las 5'40 t.
Dicen de Barcelona que en el Liceo Rius se ha verificado una reunión á la que han concurrido más de 300 panaderos.

La sesión fué borrascosísima, á causa de dirigirse varios oradores ataques personales crudos, hasta el punto de que tuvo que intervenir el delegado del Gobernador.

Los mismos panaderos tienen acordado celebrar un *meeting* el sábado y asistir por la tarde á una gira campestre.

Romero Robledo.-Un tenor

Madrid 27 á las 7'30 t.
Dentro de breves días regresará de Antequera el señor Romero Robledo.

Sus partidarios aseguran que nada hará ahora contra el Gobierno con el fin de evitarse las responsabilidades en caso de caída de aquél.

Ha fallecido en Génova el célebre tenor Stagno.

Mencheta

Boletín judicial

Relación de los Jurados que deben conocer de las causas de que hemos dado cuenta, durante el cuatrimestre próximo.

Partido de Manacor

Cabezas de familia
D. Juan Ribot Font, Petra.—Id. Andrés Juan Más, Manacor.—Id. Mateo Lluís Más.—Id. Juan Moll, Porreras.—Antonio Morey Soler, Manacor.—Id. Antonio Sansó Riera.—Id. Miguel Pastor Cantó, Artá.—Id. Miguel Fiol Salvá, San Juan.—Francisco Miró Fuster, Porreras.—Id. Juan Salóm Canet.—Id. Juan Salas Más, Campos.—Id. Miguel Pou Más.—Id. Miguel Sastre Gari, San Juan.—Id. Miguel Más Coll, Campos.—Id. Juan Roca Pocióvi, Montuiri.—Id. Antonio Forteza Fuster, Manacor.—Juan Nadal Binimelis.—Id. Juan Cerdá Mayol, Montuiri.

Capacidades

D. Andrés Esteva Ginard, Artá.—Id. Pedro Alóu Coll, Campos.—Id. Miguel Moll Amer.—Id. Mateo Durán Sureda, San Lorenzo.—Id. Andrés Nadal Bosch, Manacor.—Id. Rafael Morey Font.—Id. Jorge Pont Llodrà.—Id. Juan Manera Mateu, Montuiri.—Id. Juan Gayá Catalá, Villafranca.—Id. Bartolomé Gayá Pascual, San Juan.—Id. Bernardino Matas Matas.—Id. Juan Alemany Melos, Manacor.—Id. Lorenzo Más Lladó, Campos.—Id. Damián Galmés Amer, Manacor.

Supernumerarios

Cabezas de familia
D. José Barnils Aucio.—Palma.—Conquistador 18.—Id. José Vilches Serra.—Id.—Concepción 4.—Id. Fernando Arias Estrader.—Id.—Sol.—Id.—Joaquín Siquier Singala.—Valseca 30.

Capacidades

D. Eugenio Font Homar.—Id.—S. Francisco 7. Id. Bruno Miguel Mayol. Id.—Rubí 20.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 25.—Varones 1.—Hembras 6.

Matrimonios: Día 26.—Ninguno.

Defunciones: Día 27.—Mateo Zanoaguera Canet, 3 años, c. de la Calatrava, meningitis.—Ana Felany Oliver, casada, 36 años, Arrabal, tuberculosis.

Hospital provincial: Día 27.—Entradas, 6 hembras.—Altas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada hay *cirrus-stratus*.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—S. E. flojo.

Estado del mar.—Apenas rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Con *cirrus* en el cielo y calima en el horizonte, marejadita del tercer cuadrante y ventolina, muy variable al terral acaeció el orto. A las siete se quedó calma, á las nueve entabló el viento al tercer cuadrante y á medio día soplabá fresquito. Durante la tarde fué variable el viento y cubriose el cielo de celajería, al ocaso el viento era del S. E.

Noticias.—Entraron los vapores *Lulio* y *Cabrera* de Ibiza y Alicante el primero y el segundo del puerto de su nombre; y el velero *Arango* de Cardiff. Salieron tres veleros.

Buques fondeados: Día 26.—Ninguno.

Día 27.—Vapor español *Cabrera*, de Cabrera.—Vapor español *Lulio*, de Ibiza y Alicante.—Bergantín goleta español *Arango*, de Cardiff.

Buques despachados: Día 26.—Laud español *San Bernardo*, para Santa Pola.—Pailebot español *Segunda Dolores*, para Burriana.

Día 27.—Vapor español *Bellver*, para Barcelona.—Vapor español *Lulio*, para Ibiza y Alicante.—Vapor español *Cabrera*, para Cabrera.—Laud español *San Bernardo*, para Valencia.

Matadero: Día 27.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 2.—Terneas, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 1.—Corderos, 88.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

ULTIMAS NOTICIAS
de la madrugada
TELEGRAMAS

Desde Lóndres
Madrid 27 á las 10'30 n.

El *Estandart*, de Lóndres, publica un despacho telegráfico fechado en Atenas, en que se asegura que la situación de la familia real griega es muy crítica, adoptándose medidas para la partida en caso de que la obligaran las eventualidades.

Las bajas de los griegos durante la última semana ascienden á más de 2.000.

Situación de los griegos

Madrid 27 á las 10'40 n.
Comunican de Atenas que la situación de los griegos se presenta con caracteres gravísimos, hallándose con este motivo reunidos los ministros en sesión permanente.

Reina gran excitación contra los jefes que han dirigido las operaciones militares, considerando los únicos responsables de los desastres ocurridos en la campaña.

Los turcos han invadido el territorio griego por cuatro puntos distintos.

Sábase que la retirada de los griegos de Tarsalia se hizo en condiciones aflictivas, resultando un verdadero desastre.

Más noticias de la guerra greco-turca.

Madrid 27 á las 11 n.
Las noticias recibidas de Epiro son contradictorias á las recibidas hasta ahora de los demás puntos.

Los turcos siguen avanzando hácia el interior del territorio griego.

Saben que ha muerto en dicha población peleando á favor de los griegos Mister Harris, hijo del almirante de la escuadra inglesa que se encuentra en Creta.

El gobierno ha declarado que debieran intervenir las potencias. Estas se hallan en completo desacuerdo, por desear Inglaterra, Francia, Rusia é Italia que se hagan ciertas concesiones al gobierno griego, oponiéndose á ello Alemania y Austria.

Se agrava el conflicto

Madrid 26 á las 11'15 n.
Dicen de Atenas que los diputados de la oposición se han reunido en casa de su jefe Mr. Ralli para acordar la conducta que deben seguir en vista de las actuales circunstancias.

La agitación del público es muy grande contra el gobierno. Varios grupos han recorrido las calles de la población dando gritos de ¡muera los generales derrotados! También se dan muestras contra los jefes de las escuadras que desaprovecharon los primeros días de la guerra para bombardear las poblaciones turcas.

Los miembros de la oposición parlamentaria han pedido el inmediato relevo de dichos generales y jefes.

Se considera inevitable la caída del gobierno.

Desde París
Madrid 27 á las 11'35 n.
París.—La prensa radical publica duros ataques contra el gobierno por su inacción en los asuntos greco-turcos, manifestando que el papel de Francia hasta ahora ha sido el de satélite.

Acusa á Mr. Hanotaux de que gracias á sus imprevisiones, Alemania es árbitra de los destinos de Europa, ganándose la amistad de Rusia.

Noticias de Manila
Madrid 28 á las 12'10 m.

Según las noticias recibidas de Manila, la semana próxima se reanudará la campaña contra Cavite, estando los rebeldes dispuestos á resistir el ataque.

Las partidas diseminadas de varias provincias se proponen distraer las tropas.

El marqués de Estella no reclama por ahora nuevos refuerzos.

Los enfermos van aumentando de cada día, habiendo el señor Primo de Rivera visitado los Hospitales de Aguineldo donde se hallan los cabecillas Maic y Bonifacio Indán.

Dos noticias

Madrid 28 á las 12'15 m.
Desde el primero de Mayo próximo no se tramitarán las instancias de los sargentos asimilados para ascender á segundos tenientes.

El señor Cánovas ha insistido en que hay recursos bastantes para ambas campañas.

Noticias varias

Madrid 28 á la 1'40 m.
El señor Primo de Rivera ha pedido que con toda urgencia se le envíen algunos médicos militares.

Existe la creencia de que el general Weyler, contestará desde la Habana á las consultas que le dirigió el señor Cánovas.

El Gobierno supone que lo hará en el próximo correo, anticipando algunos de los conceptos por el cable. La respuesta está relacionada con el planteamiento de las reformas.

Dicen de Atenas que numerosos grupos de revoltosos han recorrido las calles de la capital dando gritos de abajo los traidores, habiendo asaltado algunas tiendas de armas.

La situación es crítica.
Mencheta

Boletín metereológico
Día 27 á las 9 de la mañana

Barómetro	760 8 mm.
Termómetro seco	20 2 grados
Id. húmedo	29 4 >
Máxima en 24 horas	24 0 >
Mínima en id	11 8 >
Reflector	10 0 >
Dirección del viento	S. E.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado	7 8 kg.
Pluviómetro	0 0 mm.
Evaporómetro	5 6 >
Higrómetro	56 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	2 0 >
Descenso del id. en id.	0 0 >

ALMACENES MONTANER, Sindicato 2 á 10.—Recibidas las novedades de la estación queda abierta la venta de géneros para *Primavera y Verano*—á precios fabulosamente baratos.—Especialidad en artículos para el Clero y Culto Divino.

Teatro Principal

Función para hoy miércoles
La zarzuela cómica en tres actos, de Fernández Caballero, titulada *Las dos Princesas*
A las ocho y media
Entrada general 1 peseta.—Al paraiso, 0'75.—Medias entradas, 0'50 id.—Al paraiso, 0'40 id.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que registrá desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y Lapuebla, á las 7:55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á las 1:15 tarde. De Manacor á Palma, á las 6:45, 11:30 mañana y 5:30 tarde. De Lapuebla á Palma, á las 7:12, 11:45 mañana y 5:45 tarde. De Inca á Palma, á las 6:40 mañana. De Manacor á Lapuebla, á las 5:30 tarde. De Lapuebla á Manacor, á las 5:45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia). ENTRADAS Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

ABRIL Novilunio el 1. Creciente el 9. Sale el sol 5 h. 5. Pónese 6 h. 51. Sale la luna 8 h. 54 m. Pónese 4 h. 57 t. 28 MIÉRCOLES 1705.—Muere doña María Ponce de León viuda del virrey don Juan José de Torres. 248 | San Prudencio, obispo y san | 117 Vidal, mártir

ABRIL Novilunio el 1. Creciente el 9. Sale el sol 5 h. 4. Pónese 6 h. 52. Sale la luna 4 h. 28 m. Pónese 5 h. 40 t. 29 JUEVES 1680.—Muere don Nicolás Cottoner y Oliva, Gran Maestro de la orden de San Juan de Jerusalem. 247 | San Pedro de Verona, mr. y | 118 San Roberto, abad y fundador

ÚLTIMOS DÍAS DE LIQUIDACIÓN POR CIERRE DE LA CASA

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

Unica BARATURA Verdad

REALIZACIÓN de todos los artículos á precios fabulosamente baratos. OCASION para comprar casi de BALDE.

San Nicolás, 22--Orfila, 2

NEUROSINE PRUNIER Fosfato-glycerato de cal puro. 1º NEUROSINE-JARABE 2º NEUROSINE-GRANULADA 3º NEUROSINE-OBLEAS. Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfaturada. Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares. Depósito general: CHASSAING y Ca, 4, av. Victoria, París.

Martinez y Planas Banqueros-Comerciantes Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres. San Juan 20-Palma de Mallorca

La Industrial de Antonio Fábregas Quint y Brosa Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á precios limitadísimos.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilio, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Ponente, 31: BARCELONA Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sarda y Lliteras.

Linea de vapores Transatlánticos DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz. El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans. Saldrá el 30 de Abril el vapor Conde Wifredo Martín Saenz. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Taxpan, Tampico, Frontera, Leguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma.

A PRECIOS sin competencia 25—BROSSA—25 Gafas cristal de Roca y demás clases. Armazones oro, nikel y acero. Gemelos teatro, campo y variado surtido de objetos de Óptica. Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase. SE COMPONEN GIFAS Y ANTEOJOS DE TODA CLASE

HERPES ROVER CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, acrofoliéz de la misma, erupciones, etc., etc. DEPOSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces Se cura con el licor broa ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma. CUATRO REALES FRASCO DEPOSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS P. DE ANTONIO MAURA

No más enfermos Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente el organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purifíandola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas mas difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archaus, Pastocosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO. Depositario en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

Gran Liquidación de la antigua casa SERRAT POR CIERRE DE ESTABLECIMIENTO 7-Brondo-7

UNA OPERACIÓN PARTICULAR es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza El Tricofero Padró que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.